

# Fortalecimiento de la Radio Comunitaria Campesina en articulación con actores sociales de la comunidad local-regional de El Encón

## Introducción

Este Proyecto de Desarrollo Social y Tecnológico (PDTS) se desarrolla junto a trabajadoras de la **Radio Comunitaria Campesina (RCC)** de El Encón, localidad ubicada a 117 km de la Capital San Juan. Integra el Departamento 25 de Mayo situado en la zona sur de la provincia que limita con las provincias de Mendoza y San Luis. La RCC es una radio comunitaria de vasta trayectoria en San Juan, se origina gracias a la organización juvenil **JUSIBA (Juventud Sin Barreras)** en el año 2011 y desde entonces ha generado diversas acciones territoriales que han consolidado su presencia comunitaria. Luego de varios años de desarrollo comunitario y comunicacional hoy la organización de trabajadoras/es de la RCC atraviesa diversas dificultades que complejizan su pleno potencial de desarrollo y capacidad.

Frente a los obstáculos de sostén económico, técnico y al contexto de avanzada de políticas de vaciamiento y deslegitimación de organizaciones comunicacionales y comunitarias en Argentina con un gobierno nacional de derecha, RCC vive hoy diversos problemas de sostenibilidad. Entendiendo a la sostenibilidad como *generación de condiciones de posibilidad* (AMARC-ALC, 2007) para la concreción de un proyecto de comunicación que pueda desarrollarse acorde a los objetivos planteados por la organización que lo gestiona.

El proyecto es financiado por el CICITCA y se propone acompañar procesos comunitarios y participativos junto al grupo de trabajadoras de Radio Comunitaria Campesina para generar estrategias de fortalecimiento que aporten a la sostenibilidad técnica, organizacional, social-comunitaria y comunicacional de la radio desde procesos de implicación social.

Con la inquietud de reconocer y analizar incidencias sobre la investigación aplicada desde las Ciencias Sociales, la Comunicación Comunitaria, la interdisciplinariedad y las búsquedas de otras metodologías posibles más cooperativas, horizontales, participativas, buscamos producir conocimientos que motoricen la transformación social. Nos interesa promover, desde el enfoque en derechos humanos y perspectiva de géneros, articulaciones que fortalezcan redes comunitarias de actuación multidimensional desde la educación, la cultura, el deporte, la salud, la economía social y la identidad cultural local.

En este proceso, reconocemos la necesidad de generar acciones en nuestra doble territorialidad: por un lado el territorio externo de El Encón y por otro lado el territorio propio institucional como el sistema académico-universitario (proponemos entonces Grupo de Estudio Des-Nudos en la Investigación Social).

## Resultados

Nos replanteamos la sostenibilidad del proyecto político comunicativo y la propuesta de investigación desde las Ciencias Sociales desde una perspectiva de complejidad social y multidimensional. El sostenimiento de la RCC implica hoy mantener redes de incidencia socioterritorial en toda la comunidad de El Encón e incluso a nivel regional con el aporte de articulación entre UNSJ y **COMEUCO (Colectivo de Medios Comunitarios de Cuyo)**. Con el avance de las políticas neoliberales, la consolidación de los discursos de las derechas y la paralización de los proyectos provinciales, el grupo de mujeres que trabajaba en la radio había disminuido, asumiendo labores en la Coop. Martina Chapanay como una mayor apuesta a la generación de subsistencia económica mediante la producción de dulces, conservas y panificación. Además, la reducción del financiamiento para fortalecimiento de proyectos comunitarios y la disminución de planes sociales profundizaron la vulnerabilización de trabajadores, quienes pusieron en marcha un merendero, **Rayito de Sol**, en el mismo predio de la radio para contener a niños/as y como una forma específica de generar sostén comunitario.

Observamos, en este contexto, un desplazamiento del proyecto comunicacional Radii hacia uno más vinculado con la subsistencia: aparecen nuevas y urgentes necesidades como la sostenibilidad económica personal, lo comunitario, la sostenibilidad de la vida.

Durante 2024 se profundiza la distribución desigual de responsabilidades del sistema de cuidados entre hogares, Estado, mercado y organizaciones comunitarias, siendo estas últimas las que más dinamizan, programan estrategias y logran sostener la vida. No solo para sostén personal/individual sino para el cuidado de redes comunes, sociales, comunitarias de sectores más vulnerabilizados como las niñezes que quedan expuestas frente al corrimiento del Estado y la ausencia de políticas de prevención y contención.

La economía feminista también ha contribuido a los debates sobre la cuestión, insistiendo en la importancia de considerar las múltiples dimensiones de la pobreza (alejándose de las concepciones estrictamente monetarias) y en la necesidad de incorporar la dimensión de la pobreza de tiempo (Rodríguez Enríquez, 2015) para comenzar a reconocer la sobrecarga de tareas y precariedad laboral de las trabajadoras comunitarias.

### Algunas acciones realizadas:

- Taller de ESI con estudiantes de la Escuela Albergue Juan Carlos Navarro.
- Reuniones con grupos de futboleras de El Encón para diseño conjunto de evento local denominado **Picadito de Palabras y Fútbol** en el marco del 8M con futboleras en la Unión Vecinal de El Encón, con la participación de jugadoras del Club Atlético de Alianza (San Juan).

## Proyecto de Desarrollo Técnico Social (IISE-GEICOM)

**Directora:** Gabriela Nelida Lucero | **UNSJ**

gnlucero@unsj-cuim.edu.ar

**Codirectora:** María Jimena Sancho | **UNSJ**

jimesancholuc@gmail.com

**Equipo principal:** Carla Castellazzo, Mariana Inés Silva Cantoni,

Claudia Beatriz Aubone, Victoria Barrios, Jorge Omar Segovia

**Equipo de apoyo:** Agueda Fernandez Astorga, Karla Torres

• **Contar-Nos: taller de periodismo comunitario**, propuesta de espacio de reflexión y producción de contenidos de comunicación comunitaria, situada, popular.

- Jornadas regionales de Comunicación Popular y Comunitaria UNSJ y COMECUCO.



## Reflexiones Finales

En el proceso iniciado hasta ahora, compartimos algunas de las recurrentes problematizaciones-nudos que aparecen en nuestros andares colectivos como la necesaria renovación de acuerdos base en el proceso, la legitimidad de proyectos de desarrollo territorial desde procesos de implicación en la investigación en Ciencias Sociales, la relevancia científica en contraste con la militancia política, la problematización sobre la necesidad de incidir en los territorios y en el sistema académico-científico.

En relación a la necesaria renovación de acuerdos base en el proceso, identificamos los cambiantes contextos que dificultan la sostenibilidad del equipo de la radio, la producción de contenidos de la radio y la permanencia del equipo de investigación en territorio dificultada por los ajustes presupuestarios a las universidades nacionales, salarios docentes y al desfinanciamiento a la investigación en Ciencias Sociales en particular.

En el proceso observamos la necesidad de reconocer y validar las propias voces, los relatos, las posiciones de enunciación y la búsqueda

común sobre nuevas narrativas comunitarias posibles de sostener. Revisar los acuerdos para renovar posiciones y horizontes comunes consideramos que aporta no sólo a la transparencia del hacer y estar en territorio sino a la oportunidad mutua de acordar en mayor equidad cuándo, cómo, quiénes, por qué y para qué de los intercambios.

Por otro lado, cuestionamos la legitimidad o falta de ella en proyectos de desarrollo territorial promovidos desde procesos de implicación desde la investigación en Ciencias Sociales con la constante tensión que el sistema científico aplica sobre propuestas de 'intervención social' desde la investigación asumiéndolas más como extensión que como investigación. Admitiendo un enfrentamiento entre dos caminos polarizados, contrapuestos entre lo que implica la experiencia en territorio, la búsqueda de metodologías más horizontales y participativas y la validación de la razón científica y teórica positivista desde las Ciencias Sociales.

Por otro lado, si el sistema científico nacional concibe que los proyectos con perfil de desarrollo tecnológico y social (PDTS) tienen como objetivo la resolución de problemas o necesidades de carácter práctico, justificado en un interés nacional, regional o local, incorporando innovaciones cognitivas, a partir de las evaluaciones que hemos recibido, pero fundamentalmente en el trayecto de los procesos compartidos que hemos estado llevando a cabo, nos preguntamos: ¿cuáles son las tecnologías que desde el campo de las Ciencias Sociales podemos aportar? Estas innovaciones cognitivas que requieren ser novedosas, ¿deben traducirse en artefactos?, o podemos avanzar en pensar y producir tecnologías en el orden simbólico? ¿Las Ciencias Sociales deben solo acompañar los procesos innovadores desde sus técnicas? Si bien tanto la Sociología del Conocimiento como los Estudios Culturales de la Ciencia nos ofrecen perspectivas para pensar la permeabilidad del sistema científico en relación con lo social; nos sigue inquietando la exigencia del sistema científico de objetualizar los desarrollos sociales.